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Asegura arrojaron botella con bencina a su vehículo

Ataque incendiario a
camión de conocido
dirigente deportivo

Fabricante de escobas Julio ‘Pichón’ Montenegro:
Con dineros del 10% pudo comprar una
casa para su familia justo antes de morir

Pág. 7

Atentado ocurrió a las 06,00 de la mañana cuando regaba
cancha de fútbol. Móvil sufrió daños de consideración

Presidenta de Villa Cordillera:
Reclaman mal servicio
que prestan conductores
de taxis colectivos

 Pág. 5

Por Fiestas Patrias:
Feria Diego de Almagro
funcionará mañana en
forma excepcional

 Pág. 3

Nelson Venegas:
Candidatura a diputado
busca representar a los
habitantes de Aconcagua

 Pág. 4

Rolando Videla:
Históricas fotografías
a exposición en calle
Comercio de Putaendo

 Pág. 6

Será un duelo intenso:
Unión San Felipe se la
juega para no quedar
colista ante Cobreloa

 Pág. 10

Por Sumario Sanitario:
En riesgo asistencia de
público a los partidos
de Unión San Felipe

 Pág. 10

Programa Atención Domiciliaria:
Hospital San Camilo ha
realizado más de
1.200 visitas a casas
de pacientes

 Pág. 12

ATENTADO.- Una terrible sorpresa se llevó el dirigente deportivo Luis Manzano el día de
ayer, a eso de las 06,00 de la mañana, cuando concurrió al colegio Gastón Ormazábal de
Granallas para regar la cancha del Club Deportivo Olímpico. Según indicó, fue su instinto
el que lo hizo salir y descubrir que su camión estaba ardiendo en llamas, el cual asegura
fue un atentado incendiario. En la imagen, al costado izquierdo del vehículo se aprecia
una botella de Coca-Cola (flecha roja), la que según el afectado estaba con restos de
bencina. (Foto Putaendoinforma.com)
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¿Valientes Soldados?
La Parada Militar 2021: ¿Homenaje a los Trabajadores

de la Salud o Desconexión con la Sociedad?
Circuitos integrados

   Marco López Aballay
        Escritor

Este año la Parada Militar
en Honor a los trabajadores de
la Salud en el marco del día
de las supuestas Glorias del
Ejército de Chile, actividad
instaurada oficialmente en
1915, al declararse el 19 de
septiembre el Día de las Glo-
rias de la institución uniforma-
da, aunque ya son 106 años de
esta tradición y en el contexto
de esta pandemia sanitaria más
los miles de vidas arrebatadas
producto del Covid. ¿Será
prudente realizar la parada
este año con un costo de 268
millones aprox.? ¿Es correc-
to el gesto de la institución
uniformada con los trabaja-
dores de la salud? ¿Cuáles
son las glorias del Ejército?
¿Valientes soldados o traido-
res de su patria, constitución
y su pueblo?

Ejército vencedor, jamás
vencido. Efectivamente, sol-
dados que sembraron laureles
en los campos de batalla del
norte, pero también han sido
protagonista de los episodios
más oscuros de nuestra his-
toria. Uno de los episodios
con los que se ha visto empa-
ñada la figura de estos su-
puestos valiente soldados, se
vivieron en la dictadura cívi-
co militar de 1973. Millares
de muertos y desaparecidos,
recordamos casos emblemá-
ticos como el de Víctor Jara,
poeta, cantautor, actor y direc-
tor de teatro y profesor; se en-
contraba en la Universidad
Técnica del Estado. Allí fue
detenido el mismo 11 de sep-
tiembre. Tras cuatro días de-
tenido y torturado, el cantan-
te del pueblo fue brutalmente
acribillado por 44 balazos.
¿Eran necesarias 44 balas?
¿Era el canta autor del pue-
blo una amenaza? Valientes
soldados del 73 también se
vieron involucrados en caso
de torturas y asesinato contra
mujeres embarazadas y niños.
Carlos Patricio Fariña Oyar-
ce, detenido en 1973 en La
Pincoya, 13 años tenía cuan-
do fue asesinado por la Dic-
tadura cívico Militar de Au-
gusto Pinochet. Su cuerpo fue
encontrado el año 2000, 27
años más tarde, con 20 dis-
paros entre su cabeza y espal-
da. ¡¡¡Un niño!!! Son 307 los
jóvenes y niños registrados
muertos (Comisión de la Ver-
dad y Reconciliación, 1991).

Los pensamientos creativos
de David Bustos (Santiago,
1972) se activan como cortocir-
cuitos desparramando ideas y
versos que caen desordenada-
mente sobre la hoja en blanco:
de las palmas de las manos a la
luz de la luna; de caballos que
pastan a una maravillosa esta-
fa; de una huella adulta en el
lodo de la infancia al reflejo de
las alas de una mosca a media
tarde. Tanto que decir e hilva-
nar las ideas para darles una for-
ma o narrar una historia, aunque
sea al revés. El cobre sube de
precio / el cuero cabelludo / de
una muchacha / de trenzas que
andaba / chuleando por ahí /
yace aplastado debajo / de una
casa. El trabajo / es trabajo, la
guerra / es guerra (pág.18). A
ratos nos da la impresión de un
discurso envuelto en poemas po-
líticos que podrían derivarse en
lo panfletario, pero las envoltu-
ras traen otras capas y el discur-
so cambia su ruta hacia paisajes
internos, esquizofrénicos, aluci-
nados. La mente del poeta per-
manece las 24 horas en la zona
ruidosa de la selva de cemento.
El ruido es el mapa de sus neu-
ronas que las empuja a la escri-
tura y a la caída en un territorio
poblado de árboles, jardines,
animales, seres humanos que
desafían los límites del poema:
Entre mi sien izquierda / y mi
sien derecha / hay cajas negras
/ como en los aviones / guardan-
do los últimos gritos / de sus tri-
pulantes / antes de caer (pág.
51). El picoteo del lenguaje en
tu cabeza (pág. 52). Un viaje de
carretera, estímulos que depo-
sitan descargas eléctricas / en
lo permeable de un sistema ner-

vioso estimulante para cual-
quier día de lluvia (pág. 87).

Poemas como balas locas
que atraviesan la página y re-
vientan en el centro dejando es-
telas de pólvora, espuma y co-
caína: Imagine: una toalla blan-
ca cayendo en el centro del ring
(pág. 39). Si me dijeras cómo se
instala la cortina / blanca de la
mente, bajaría los codos de la
mesa y los enterraría / en otra
parte, sobre tu espalda, por
ejemplo (pág. 35).

Hay imágenes microscópi-
cas que relucen sobre los már-
genes de las páginas y se insta-
lan como universos paralelos:
La sombra del eco florido / la
danza de los moscardones / o
el orificio negro del durazno /
que agrieta la inundación / del
sol en la punta de una hoja
(pág. 16). Las palmas de las
manos / como el mapa de una
ciudad / encrucijada que cam-
bia imperceptible (pág. 17). En
esas zonas microscópicas la be-
lleza irrumpe como foto digita-
lizada en el cerebro de Bustos,
digamos desde su niñez cuan-
do visitaba la casa de su abuela
en Recoleta y le llamaba la aten-
ción su jardín de hierbas medi-
cinales: una selva para amarla
y tatuarla en sus huesos. En
efecto, en gran parte de Circui-
tos integrados (Editorial Apar-
te, 2021) apreciamos una espe-
cial relación con la naturaleza:
árboles frutales (duraznos, hi-
gueras, olivos); plantas orna-
mentales; troncos; bosques;
agua; hielo; lluvia; desiertos;
frutas; hierbas; sol; insectos. Y
con imágenes surrealistas el
entorno natural se apodera de
los espacios, enredándose entre

sus espumososversos: El mur-
mullo de un tronco retorcido /
dentro de la boca (pág. 28).En
su libro Peces de colores (2006)
David Bustos habla de jardines
neuronales y como él mismo
apunta en una entrevista: «Para
ser un jardinero uno debe de-
jarse habitar por  el  jardín. Es
decir, debe existir un jardín
mental» (revistalecturas.cl).

Varios de sus poemas con-
viven entre lo fantástico y lo real,
pequeñas grietas que se abren
dando paso a universos oníricos,
con pasajes que se mueven en-
tre lo absurdo e irreal: Un ado-
lescente se desangra y sus raí-
ces se enroscan hacia afuera
(pág. 34). Un árbol muerto en
el jardín / concreto y desfigura-
do / se entrega a los insectos de
turno. /Bajo la casa un tronco /
fosilizado por el viento.
(pág.14).

Hay poemas tensos que de
golpe entrechocan con la ironía
y con reflexiones disparatadas-
lo que nos lleva a una extraña
lectura que apenas digerimos y
retornamos a ella a la mañana si-
guiente o a medianoche -antes
del acto masturbatorio, por
ejemplo- o después de rezar un
padrenuestro para que nos ilu-
mine en la lectura, y con crucifi-
jo en mano,atravesemos pasajes
de su memoria: Esta vela ape-
nas atraviesa lo que alumbra /
y no es Lenin el que aparece en
aquel cuadro / es la llama que
diminuta se abre camino, cuan-
do / sentados en la penumbra
buscamos en los bolsillos / por-
que sin lugar a duda en los bol-
sillos se olvidan / los pasajes a
esos lugares que nunca visita-
remos (pág.33).

Gabriel Salazar, Premio Na-
cional de Historia, sostuvo que
«el Ejército chileno ha masacra-
do 23 veces a su propio pueblo
desde 1820 pasando por Pino-
chet y las violaciones de los
DDHH vividas durante el Esta-
llido Social del 2019. Nuestra
frágil memoria ha sido nuestro
talón de Aquiles como sociedad.
Desde el asesinato de Manuel
Rodríguez, los miles de mapu-
ches asesinados en la mal llama-
da ‘Pacificación de la Arauca-
nía’. La matanza de Santa Ma-
ría en 1905, La Matanza del se-
guro Obrero 1938, entre otros.

Igual que la estrella del luce-
ro que brilla en lo más oscuro de
la noche, representada en nues-
tra bandera, no todo es oscuridad.
Sí, nos encontramos con Valien-
tes Soldados, héroes olvidados
por la historia. En julio se cum-
plieron 48 años del cobarde ase-
sinato del Capitán de Navío, co-
mandante Arturo Araya Pee-
ters, asesinato planificado para ir
sentando el golpe de Estado al in-
terior de la Marina de Guerra, el
Edecán Naval del presidente Sal-
vador Allende, comandante Ar-
turo Araya, fue asesinado por un
francotirador de un grupo de ex-
trema derecha que le disparó fren-
te a su domicilio. Un total de 32
miembros de Patria y Libertad,
cuyo fundador era Pablo Rodrí-
guez Grez, fueron detenidos y
procesados por la Fiscalía Naval,
pero después de unos días todos
quedaron libres.

Sólo uno de ellos, Guiller-
mo Claverie, luego de haber es-
tado un tiempo prófugo, resultó
condenado a tres años y un día
de prisión como autor material
del crimen, pena que tampoco
cumplió ya que, al final, todos
los conspiradores fueron indul-
tados en 1981 por Pinochet, «por
servicios prestados a la Patria».

El 18 de octubre de 1973 fue
asesinado el mayor de ejército
Mario Lavanderos en el casi-
no de oficiales de la Academia
de Guerra del ejército. El Ma-
yor Lavandero después de reali-
zado el golpe de Estado fue des-
tinado a servir alrededor del 12
de octubre de 1973 como encar-
gado de la sección extranjería
del campo de prisioneros políti-
cos que se estableció en el Esta-
dio Nacional. Elaboró una lista
de ciudadanos uruguayos presos
en el Estadio que luego entregó
al entonces embajador de Sue-
cia Harald Edelstam. El día 18

de octubre de 1973. También
encontramos al capitán Osval-
do Heyder asesinado por la
DINA, Michel Selim Nash
Sáez. Conscripto de 19 años
asesinado el 29 de septiembre de
1973 por oponerse a dispararle
al pueblo, General Carlos
Prats, excomandante en jefe
del Ejército, asesinado por la
DINA mediante un atentado te-
rrorista en Buenos Aires en
1974. Son muchos más los va-
lientes soldados que de general
a conscripto comparten el mis-
mo juramento de defender la
constitución y a su pueblo con
la vida si fuese necesario.

El mejor homenaje para los
trabajadores de la salud, para esos
miles de TENS, enfermeros, auxi-
liares de aseo, administrativos y
médicos, es que se les reconozca
por medio de condiciones labora-
les y contratos de trabajo estable
y no los finiquiten a final de año o
cuando se finalicen los programas
Covid, más insumos médicos para
que puedan desempeñar su labor
de forma segura y óptima. Antes
de hablar de homenaje, la institu-
ción uniformada debería señalar
y hacer un mea culpa confesando
qué sucedió con los cientos de
trabajadores de la salud y estu-
diantes de medicina que fueron
asesinados o desaparecidos du-
rante la dictadura cívico militar.

Estoy convencido que todos
los chilenos soñamos un homena-
je donde el pueblo vuelva a sentir
identidad con sus FFAA, mante-
niendo viva la memoria histórica,
pero una historia que debe ser es-
crita de pie y frente al pueblo, no a
sus espaldas y bajo la oscuridad de
la impunidad. Se debe avanzar en
aspectos de justicia y Derechos Hu-
manos. Las Fuerzas Armadas y de
orden deben primero realizar un
gesto a los miles de asesinados y
desaparecidos por el simple hecho
de pensar distinto. Es de vital im-
portancia una reforma para las
Fuerzas Armadas y las policías, en-
tendiendo que su lógica de aparato
represivo se mantiene vigente aún
en democracia, situación que se
evidenció con las protestas socia-
les ocurridas en octubre de 2019 y
a través de los informes de distin-
tas organizaciones internacionales
en los cuales se estableció viola-
ciones a los derechos humanos.

«Hay momentos históricos
en los que la desobediencia es
un deber ético y moral por el
bien superior de los ciudadanos,
la libertad y democracia». MAR
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Feria Diego de Almagro funcionará excepcionalmente mañana viernes 17

Dirigentes de la Feria Diego de Almagro junto al administrador municipal de San Felipe,
Hernán Herrera, informaron del cambio de fecha.

• La idea de los distintos rubros es adelan-
tar el funcionamiento de esta actividad co-
mercial para aprovechar la condición eco-
nómica de la ciudadanía previo al 18.

Ante la necesidad plan-
teada por los distintos gre-
mios de feriantes que com-
ponen la Feria Diego de
Almagro, respecto a cam-
biar la fecha de realización
de ésta y adelantarla del
domingo 19 al viernes 17 de
septiembre, la Municipali-
dad de San Felipe realizó
ante el Gobierno Regional
los trámites necesarios para
conseguir la autorización
que permitiera hacer efecti-
vo este cambio, con el fun-
cionamiento de los distintos
rubros entre las 8 y 15 ho-
ras.

Así lo dio a conocer
Hernán Herrera, admi-
nistrador municipal de San
Felipe, quien detalló que «a
partir del 10 de julio de
2021, los cierres de calle es-
tán radicados en el Gobier-
no Regional a través de la
división de Infraestructura

y Transportes, donde el
municipio tiene que allegar
los antecedentes para soli-
citar el cierre de calles. A
partir de eso y de la solici-
tud realizada por los fe-
riantes de cambiar la fecha
de funcionamiento, surgió
todo un sistema burocráti-
co que tuvimos que cumplir
y gracias a la gestión de la
alcaldesa se logró sacar el
día de ayer la autorización
para poder operar el día
solicitado por los ferian-
tes».

La necesidad de realizar
este cambio surge a raíz de
que la celebración del fin de
semana de Fiestas Patrias,
debilita la capacidad econó-

mica de la ciudadanía, lo
que va en detrimento de las
ventas que pueden realizar
cada uno de los rubros de la
feria posterior al día 18 de
septiembre.

Así lo manifestó Susy
Meza, dirigente del sindi-
cato de la Feria 2, quien ex-
plicó que «muchas fami-
lias salen y el día domin-
go ya la gente descansa,
no van a haber ventas,
entonces la mayoría de las
personas prefieren com-
prar las verduras mucho
antes y en este caso el
tema de la chacarería es lo
más importante, pero
como vamos todos de la
mano se decidió que tra-

bajáramos todos juntos».
Fue precisamente Ja-

neth Carrasco Valen-
cia, presidenta del Sindi-
cato de Chacareros de la
Feria, quien agradeció la
gestión realizada desde el
municipio sanfelipeño,
pues la solicitud realizada
al Gobierno Regional esta-
ba fuera de los plazos que
se necesitan para poder
conseguir este tipo de au-
torizaciones.

«Esto se hace con un
tiempo de anticipación y
nosotros fue menos el
tiempo, pero nos dieron
una respuesta positiva.
Destacar que el viernes

estará funcionando la fe-
ria de manera normal, con
todos los protocolos con-
forme a la pandemia, así
que la gente puede ir des-
de las 8 de la mañana, es-
tamos contentos porque el
domingo vamos a poder
descansar y celebrar las
fiestas patrias», apuntó
Carrasco.

Alicia Pulgar, repre-
sentante de la Feria 3 Her-
manos Carrera, hizo refe-
rencia a la necesidad de

contar con el apoyo de la
autoridad policial, puesto
que «hemos sido víctimas
en reiteradas ocasiones de
robos y lanzazos en el sec-
tor, y nosotros como diri-
gentes no podemos hacer
nada ante delitos flagran-
tes que le corresponde a la
autoridad policial, así que
esperamos contar con ese
apoyo y llamar a la ciuda-
danía a que acudan en un
ambiente de tranquilidad y
seguridad».
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NOTIFICACIÓN POR AVISO.

Juzgado de Familia de San Felipe, en causa RIT C-586-2020,
respecto de RECONOCIMIENTO DE PATERNIDAD, del
demandante RODRIGO ALEXANDER FUENZALIDA
GONZÁLEZ, RUN 13.362.111-3.
Por resolución de fecha 01 de septiembre de 2021, se ha
ordenado citar a los demandados, doña HILDA PAMELA
FUENZALIDA MENDOZA, RUT 11.422.981-4, doña MÓNICA
DE LAS MERCEDES FUENZALIDA MENDOZA, RUT
10.981.877-1, doña ANA MARÍA FUENZALIDA MENDOZA,
RUT 11.729.761-6, doña ROXANA DEL CARMEN
FUENZALIDA MENDOZA, RUT 14.305.805-0, doña PATRICIA
PAOLA FUENZALIDA MONTENEGRO, RUT 11.943.299-5,
doña ANGELINA DEL CARMEN FUENZALIDA CANTO, RUT
13.183.071-8 y don CARLOS    HUMBERTO    FUENZALIDA
REBOLLEDO,    RUT    17.301.529-1,    a    AUDIENCIA
PREPARATORIA DE JUICIO PARA EL DÍA MARTES 23 DE
NOVIEMBRE DE 2021, A LAS 09:15 HORAS, EN LA SALA
DOS, del Juzgado de Familia  de San  Felipe, ubicado  en calle
Arturo Prat N°532, San Felipe, la que se cita conforme a lo
prescrito por los artículos 21 y 59 de la ley 19.968, es decir, la
audiencia se celebrará con las partes que asistan, afectándole
a la que no concurra todas las resoluciones que en ella se dicten
sin ulterior notificación y si ambas partes no asistieren y no
solicitaren nueva fecha de audiencia dentro del plazo de 5 días,
se declarará el abandono del procedimiento.
Se hace presente que la audiencia decretada precedentemente
SE REALIZAR A Á TRAVÉS DE VIDEOCONFERENCIA, para
lo cual las partes deberán conectarse a la siguiente: ID: SALA
DOS: HTTPS://ZOOM.US/J/9402345168
Se hace también presente a las partes que en caso de no contar
con los medios tecnológicos necesarios para conexión mediante
videoconferencia, deberá presentarse en dependencias del
tribunal, a fin de comparecer de manera presencial a la audiencia
antes decretada. (Uso obligatorio de mascarillas y
distanciamiento social).                                                         14/3

San Felipe, a dos de septiembre de dos mil veintiuno.

EDUARDO IBACETA VERGARA
MINISTRO DE FE JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE

CITACIÓN

La Comunidad de Aguas del Canal Grande de Rinconada de
Silva cita a Asamblea Anual Ordinaria para el día Domingo 3 de
Octubre de 2021 a las 18 hrs. en primera citación y a las 18,30
hrs. en segunda citación con los accionistas que asistan, en el
local del restaurant "Negro Bueno" ubicado en calle Centenario
s/n esquina de O'Higgins.

TABLA
1.- Lectura del Acta Anterior.
2.- Cuenta Anual 2020-2021.
3.- Cuenta de Tesorería 2020-2021.
4.- Aprobación Presupuesto 2021-2022.
5.- Proposición e Inscripción de Candidatos a Directores.
6.- Elección Comisión Revisora de Cuentas.

Nota.- A objeto de facilitar la concurrencia de la mayor cantidad
de accionistas y ciñéndonos al protocolo Covid, la elección del
Directorio se realizará el día Sábado 9 de Octubre de 2021,
fecha en que la mesa receptora de sufragios funcionará durante
7 horas contínuas, entre las 10 a.m. y las 17 hrs. en el local de
la Ex Escuela de La Orilla ubicada en Calle O'Higgins s/n.
De acuerdo a lo dispuesto por el Código de Aguas, solo tienen
derecho a voto los titulares de derechos de aguas  regularmente
inscritos y al día en el pago de su cuota anual año 2020 o los
representantes legalmente autorizados, cuyos poderes se
recibirán hasta el 29 de Septiembre para asistir a la asamblea y
para sufragar, solo hasta el Martes 5 de Octubre. Similar
restricción tendrá el pago de cuotas.
De conformidad a lo dispuesto por  las autoridades sanitarias
los asistentes a la Asamblea deberán portar su "pase de
movilidad" y su temperatura será controlada al ingreso al recinto,
limitándose la reunión solo a 1 hora y 30 minutos.

                                                              La Directiva

Candidatura a diputado de Nelson Venegas
busca representar a los aconcagüinos

Nelson Venegas, exalcalde de Calle Larga, se presenta como
candidato a diputado por nuestro distrito.

El abogado y ex alcalde
de la comuna de Calle Lar-
ga, Nelson Venegas Sa-
lazar, busca representar los
deseos de la Región de
Aconcagua y a aquellos sec-
tores que geográficamente
se encuentran excluidos y
vistos como el ‘Patio Trase-
ro’ de la Región de Valparaí-
so.

En ese sentido, el acon-
cagüino manifestó: «Siento
la necesidad que haya una
voz que represente en el
parlamento las aspiracio-
nes de esta zona y yo no soy
una visita ni alguien que
viene esporádicamente a
este lugar, porque yo soy de
acá, mi familia es de acá,
mis amigos son de acá y
mis vecinos son de acá»,
expresó el candidato.

«Existen problemáticas
que son específicamente de
la gente de Aconcagua, por
lo mismo es importante que
la gente despierte y elija a
representantes que sean y
vivan dentro del territorio
y yo soy de acá», agrega.

Respecto a sus propues-
tas, el candidato a diputado
Nelson Venegas menciona

que luchar por la creación
de la Región de Aconcagua
es una de sus mayores con-
vicciones: «Somos varias
organizaciones que veni-
mos peleando por la Región
de Aconcagua, en ese senti-
do la pregunta es ¿Qué tie-
ne que ver Río Blanco con
San Antonio o con alguna
comuna de la costa? Enton-
ces esas diferencias son cla-
ras», comenta Nelson.

«La Región de Aconca-
gua históricamente existió,
si bien no tenía ese nombre,
sino que era la Provincia
del Aconcagua, es una
construcción que tiene que
ver en lo que somos de
acuerdo a nuestras carac-
terísticas geográficas, de
idiosincrasia, de relaciones
de producción, de vincula-
ción a los recursos que te-
nemos, como la minería y
la agricultura, las cuales
son muy distintas a las ac-
tividades portuarias, por
ejemplo», sostiene.

Venegas también añade
que la Región de Aconcagua
no se trata de la creación de
algo nuevo, sino que de la
recuperación de algo que

siempre hemos sido, para
que desde esa perspectiva
traigamos el desarrollo a
nuestro terreno.

Otra de sus propuestas
tiene que ver con mejorar
las condiciones del agua
potable rural (APR) en las
zonas en donde la sequía ha
llegado con fuerza. «La se-
quía ha provocado grandes
problemas, primero el he-
cho de que los pozos se se-
quen más rápido y también
que el ganado de la gente de
sectores rurales se ha
muerto, por lo mismo me he
dado cuenta de que la gen-

te de campo ha quedado
muy de lado, porque están
quedando sin agua, se le
mueren los animales y,
para peor la presión del
agua a veces ni siquiera es
suficiente para que se pue-
dan duchar», explica Nel-
son Venegas, candidato a
diputado por el Distrito 6.

«En Valparaíso la gen-
te que hace las leyes no co-
noce los problemas de los
territorios, por lo mismo
quiero representar a Acon-
cagua y al Distrito 6, para
resolver los problemas y
dejemos de ser el patio tra-

sero de la Región de Val-
paraíso», a lo que agrega
que «tenemos que empo-
derarnos entre todos y de-
cir con fuerza que quere-
mos la Región de Aconca-

gua de la mano de autori-
dades comprometidas con
los territorios y que no sim-
plemente sean parlamenta-
rios turistas los que deci-
dan», puntualizó.

ARRIENDO OFICINAS CON

ESTACIONAMIENTO INCLUIDO

A SÓLO DOS CUADRAS DE LA PLAZA DE ARMAS

Amplias, acogedoras, construcción sólida y nueva,
dos ambientes, ideal consulta profesional

Interesados llamar a los fonos :

34-2-34 31 70 - 9 8479 5521

CRÓNICA
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Presidenta de Villa Cordillera reclama por mal servicio de taxis colectivos
La dirigente
vecinal
relevó el
hecho que
en San
Felipe los
colectivos
van a
cualquier
parte y no a
donde dictan
sus recorri-
dos.

Acá el paradero de Portus al que hace alusión la presidenta de la UNCO y Villa Cordillera,
Ruth Delgado Barrera.

• «Van para donde se les da, las ganas»,
señala, coincidiendo con la inmensa ma-
yoría de la comunidad en el hecho que no
se respetan los recorridos fijados por la
autoridad.

La presidenta de la
Unión Comunal de Juntas
de Vecinos San Felipe y a la
vez presidenta de la Villa
Cordillera, Ruth Delgado
Barrera, reclama pública-
mente por el mal servicio
que entregan los conducto-
res de taxis colectivos para
ese sector. «No es problema
que cobren, pero que entre-
guen un buen servicio como
corresponde», señala.

Agrega más adelante
que su malestar «es por la
locomoción colectiva. No-
sotros ya llevamos prácti-
camente desde la pande-
mia sufriendo la poca lo-

comoción que hay hacia la
Villa Cordillera. Por ejem-
plo, estamos media hora
esperando colectivo para
que nos traiga hacia la Vi-
lla Cordillera, todos nos
paran el dedo que van ha-
cia abajo. Yo quiero que
aquí se ordene la locomo-
ción colectiva y que den un
buen servicio a la comuni-
dad. Ahora empezaron a
cobrar ya los $600 cuan-
do esto se supone que ha-
bló el presidente del Con-
sejo de la locomoción co-
lectiva, que empezaban el
16 y el lunes ya empezaron
a cobrar. Yo encuentro

que es un abuso. Piensen
que la gente que anda en
colectivo es vulnerable,
que no tiene un auto par-
ticular. Por ende, que den
un buen servicio, no digo
que no cobren, están en su
derecho, pero que presen-
ten un buen servicio hacia
la comunidad, porque hay
que rogarlos para que
vengan a la Villa Cordille-

ra, por ejemplo, o a la Ber-
nardo Cruz o para el sec-
tor nororiente. Porque no
sé cómo están ellos, van
para dónde se les da la
gana. Aquí hace falta un
orden como corresponde.
Porque ya basta que ellos
vayan para donde quieran
y no para donde el pasa-
jero quiere», detalló.

- ¿Sucede todos los
días esto?

- Todos los días está su-
cediendo. Es cosa de que
usted se vaya a parar a Por-
tus y se va a dar cuenta
donde está la parada de co-
lectivos. Mire, yo para ha-
blar algo en favor de ellos
encuentro insólito que en
un paradero estén los co-
lectivos y tambien para las
micros. Porque se forma
un desorden tambien ahí.
Así es que yo creo que la
autoridad tiene que tomar
cartas en el asunto, ver y
ordenar las calles, sobre
todo. Que los colectivos
pasen por un lado, las mi-
cros por otro o volver como
teníamos anteriormente
nosotros el recorrido. Por-
que así era más ordenado,
por Traslaviña iba la gen-
te que se dirigía hacia la
población San Felipe y por

Coimas la gente que venía
al sector Nororiente. Aho-
ra no… hay un desorden,
hay un desorden, hay que
ponerse las pilas. Yo hago
un llamado a las autorida-
des que se pongan en el lu-
gar nuestro, que sean em-
páticos con nosotros. Por-
que nos den un buen ser-
vicio a la gente que no tie-
ne los medios para andar
en locomoción propia.

- ¿O sea el plan de
gestión de tránsito no
ha beneficiado mucho?

- Para nada, para nada,
piense usted y siempre lo
vuelvo a repetir, la gente son
personas que buscan dónde
está más económico, van a
comprar donde el ‘Kiko’ por
ejemplo, por darle un ejem-
plo, y tienen que caminar
hacia Portus con todos los
bolsos; igual hay que poner-
se en el lugar de ellos, hay
que ser empático con la gen-
te que necesita. Así es que

ojala las autoridades nos es-
cuchen y vean la parte de la
locomoción colectiva. Aquí
no todos son iguales, hay
gente buena, hay gente que
es responsable y cumple
como debe ser, pero hay
otros que van para donde
quieren.

Recordar que hoy -al
menos oficialmente- co-
mienza a regir la tarifa úni-
ca de 600 pesos.

Hacer hincapié que
conversamos con Ruth
Delgado Barrera el día
martes 14 de septiembre,
48 horas antes que entra-
ra en vigencia la tarifa uni-
ficada. De todos modos
hubo líneas que adelanta-
ron el cobro de 600 pesos.
Algo que era posible ver en
el tarifario expuesto al pú-
blico. Elemento esencial
según lo dicho por Ma-
nuel Carvallo, presiden-
te del Consejo Superior de
Taxis Colectivos.
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También serán presentadas en liceo local y clubes de adultos mayores:

Históricas fotografías de Rolando Videla a exposición en calle Comercio de Putaendo

FOTOS HISTÓRICAS.- Aquí vemos esta histórica gráfica hecha por don Rolando Videla, es
la ceremonia en Hospital Broncopulmonar de Putaendo, dando su discurso el presidente de
la República de Chile, Eduardo Frei Montalva, aproximadamente 1967.

Fotógrafo putaendino Rolan-
do Videla Olguín, nació en
1920 y falleció en 2003.

PARA EL RECUERDO.- Esta fue la ceremonia en el mismo
hospital, dando su discurso el senador de la República de
Chile, Salvador Allende en 1967, en 1970 llegó a ser el pre-
sidente del país, y tres años después…

OTRA GENERACIÓN.- Este es un grupo de funcionarias del Hospital Broncopulmonar de
Putaendo, ahora Hospital Psiquiátrico Dr. Philippe Pinel.

Ángela Herrera Paredes,
gestora cultural y encargada
de este proyecto.

Durante años el valioso
registro fotográfico realiza-
do por el fotógrafo putaen-
dino Rolando Videla Ol-
guín, permaneció silencio-
so a resguardo en cajas en
el hogar de su hermano y
cuñada Inés Leiva en Rin-
conada de Silva, siendo así
que en 2019 se comenzó a
formular el proyecto que
permite sacar a la luz este
valioso material y darlo a
conocer a la comunidad de
Putaendo y de localidades
cercanas.

Recordemos que don
Rolando nació en 1920 y fa-

lleció en 2003, ejerció como
fotógrafo por más de 50
años en el Sanatorio Bron-
copulmonar de Putaendo,
esta institución posterior-
mente se especializó en otra
área de atención médica y
actualmente se denomina
Hospital Psiquiátrico Dr.
Philippe Pinel.

UN GRAN PROYECTO
Diario El Trabajo ha-

bló este miércoles con Án-
gela Herrera Paredes,
gestora cultural y docente
de la Escuela de Diseño de
la Universidad de Valparaí-
so, encargada de este pro-
yecto, «don Rolando Vide-
la durante su permanencia
en el establecimiento hospi-
talario, desarrolló una ex-
tensa obra de registro de
las diversas dinámicas de
funcionamiento del hospi-
tal, retrató a pacientes, re-
gistró la visita de ilustres
como el presidente Eduar-
do Frei Montalva y los
senadores Salvador
Allende y Radomiro To-

mic, también de dinámicas
de actividades realizadas
en el hospital como la Fies-
ta de la Primavera y re-
uniones de camaradería de
los funcionarios del hospi-
tal entre otras actividades.
Además, ejerció en su taller
fotográfico y realizó traba-
jos para la comunidad de
Putaendo y localidades cer-
canas, registrando activi-
dades del cotidiano vivir
como retratos de niños,
adultos y grupos familiares
en paseos, festividades de
cumpleaños, bautizos, ma-
trimonios y otros. Registró
festividades de las comunas
como la procesión al Cristo
de Rinconada de Silva, ce-
lebraciones religiosas, fes-
tivales y celebraciones de
Fiestas Patrias de septiem-
bre», comentó Herrera.

- ¿Quiénes más par-
ticipan en este proyec-
to?

- El proyecto Memoria
fotográfica de Putaendo
es financiado por el Fondo
del Patrimonio Cultural,

fondo concursable que per-
tenece al Servicio Nacional
del Patrimonio Cultural,
Convocatoria 2020, concur-
so regional y la responsable
del mismo soy yo, también
en mi equipo de trabajo par-
ticipan Marco López
Aballay, gestor cultural y
escritor, Valentina Leal,
socióloga y especialista en
desarrollo de actividades de
participación comunitaria,
Flavia Michell especialis-
ta de proceso digitalización.

- ¿Quiénes respaldan
este proyecto?

- El proyecto cuenta con
el apoyo de la Escuela de
Diseño, Universidad de Val-
paraíso, la Municipalidad
de Putaendo y como insti-
tución colaboradoras el
Centro Cultural de Putaen-
do, la Unión Comunal de
Adultos Mayores, entre
otras instituciones.

- ¿Cuál es el legado
que nos dejó el fotógra-
fo Rolando Videla?

- El legado que dejó Ro-
lando Videla permite evi-
denciar la importancia de la
fotografía que cumple un rol
importante para expresar
las características de la ac-
tividad humana en sus di-
mensiones social y cultural,
y de ahí que se planteó la
postulación al Fondo del
patrimonio 2020, adjudi-
cándose el proyecto deno-
minado Memoria Fotográ-
fica De Putaendo, Puesta en
valor del fondo Rolando Vi-
dela Olguín.

- ¿Cuáles son las lí-
neas de trabajo de este
proyecto?

- En el proyecto se arti-
cularán dos líneas de tra-
bajo; una inicial consisten-
te en el trabajo técnico de
preservación, sistematiza-
ción y conservación para
otorgar las condiciones y
proyección de perdurabili-
dad a los soportes fotográ-
ficos, esta fase se desarro-
llará en dependencias del
Archivo Histórico de la
Escuela de Diseño, Univer-
sidad de Valparaíso, dado
que allá se cuenta con el
equipamiento idóneo para
digitalizar material y otras
actividades relacionadas; y
la segunda será construir
participativamente con la
comunidad el sentido de
valor del fondo, los com-
ponentes de identidad y de
significancias socio-histó-
ricas de las fotografías re-
presentadas en este, con la
realización de actividades
de socialización en talleres
con adultos de la Unión
Comunal de Adultos Ma-

yores, también con jóve-
nes, y se realizará un taller
denominado Una foto…
una historia con alum-
nos de Liceo Manuel Ma-
rín Fritis, una exposición
de las fotografías en la ca-
lle Comercio el sábado 30
de octubre en el boulevard
que se habilita en la calle
Comercio de Putaendo.
Roberto González Short
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Fabricante de escobas Julio ‘Pichón’ Montenegro sepultado este martes:

Con dineros del 10% pudo comprar una casa para su familia antes de morir

HUMILDAD.- Esencialmente don Julio Montenegro fue un ser humano sin poses de nada,
supo ser útil a los demás, era muy servicial y nunca fumó ni bebió.

Julio
‘Pichón’
Montene-
gro
Palacios,
murió a
sus 65
años de
edad.

ELLOS LE AGRADECEN.- Ellos son su familia, les dejó una casa nueva con todas las
comodidades básicas para vivir dignamente.

CUMPLIÓ SU PROMESA.- En esta vieja y maltrecha media agua vivió don Julio con su
familia por muchos años, retiró sus ahorros del 10% y cumplió su sueño de dar una vivienda
digna a su familia.

SU CASITA NUEVA.- Así luce el interior de la nueva casa que don Julio Montenegro compró
a su mujer días antes de fallecer este lunes.

Magaly López, viuda de Mon-
tenegro, agradece todo lo
que su marido hizo por ella,
pero lo extraña mucho.

• Antes de fallecer logró sacar de una me-
dia agua a su mujer. Dijo a sus amigos que
si compraba la casa para su esposa ya
podía morir tranquilo, y murió.

Uno de los personajes
más conocido y querido del
callejón Las Diucas de Bu-
calemu, fabricante artesa-
nal de escobas de curahui-
lla, reparador de zapatos y
bicicletas, agricultor, con-
ductor de tractor y padre de
dos hijas, se fue para siem-
pre dejando muchas ense-
ñanzas a sus amigos, fami-
liares y vecinos. Nos referi-
mos al conocido Julio ‘Pi-
chón’ Montenegro Pala-

cios, de 65 años de edad,
quien falleció este lunes 13
de septiembre a las 13:20
horas a raíz de una Trom-
bosis intestinal.

La muerte de este veci-
no impactó poderosamente
a toda la comunidad de Bu-
calemu, pues don Julio
Montenegro tenía una exce-
lente relación con el vecin-
dario, él era el que reparaba
casi todo a los vecinos: pe-
lotas de fútbol, bicicletas,
fabricaba hornos y escobas
artesanales, era ese buen
vecino que apoyaba a todos.

APROVECHÓ SU 10%
Diario El Trabajo ha-

bló la mañana de este miér-
coles con la familia de ‘Pi-
chón’ Montenegro, habla-
mos con la viuda, Magaly
López, quien nos compar-
tió muchas anécdotas de su
marido.

«Julio fue el tercero de
diez hermanos, era una
persona muy alegre, tuvo

dos hijas, Angelina con su
primera pareja, y Pamela
conmigo. Con él viví 40
años, fuimos felices y me
siento orgullosa de lo que
logramos juntos. Él fue
muy querido acá en Buca-
lemu, una persona humil-
de, laboraba en el campo y
en sus ratos libres se dedi-
caba a atender y reparar
cuanto problema tuvieran
los vecinos en el barrio. Él
fabricaba escobas, bicicle-
tas, hacía hornos, regalo-
neaba a los niños del ba-
rrio, todo lo que aprendió
fue de manera autodidacta,
él no cobraba por estos ser-
vicios a la gente, aceptaba
lo que le dieran y si era así,
él igual seguía ayudando a
los demás», nos comenta
doña Magaly.

- ¿Por qué le llama-
ban ‘Pichón’ a su mari-
do?

- Porque, según sabemos
la familia, a él le encantaban
desde muy niño las palo-
mas, así que un tío suyo le
puso ese apodo, a él no le
molestaba.

- ¿Cómo era don Ju-
lio con la familia, siem-
pre les cumplió?

- Sí, definitivamente,
nosotros vivíamos por años
en una media agua, ahora
cuando llegó la pandemia y
salieron los pagos del 10%,
él sacó esa plata y la guar-
dó, la ahorró, y finalmente
compró una casa nueva, me
compró una casa nueva, cla-
ro que nos cumplió a mí y a
mi hija Pamela, nos dejó
una vivienda digna, lástima

que no pudo disfrutarla tan-
to como se lo merecía. Supe
que él decía a sus amigos ‘si
con esas platas del 10% lo-
gro comprar la casa para
mi mujer, podré morir
tranquilo’, y bueno, así ocu-
rrió.

VUELA ALTO
‘PICHÓN’

Los funerales de don
Julio Montenegro se reali-

zaron en la capilla San José
de Rinconada este martes
14 al mediodía, y sus restos
mortales ya descansan en el
Cementerio Parque de
Auco. ‘Pichón’ Montenegro
no fumaba ni bebía, fue una
persona multifuncional y
supo dar ejemplo con accio-
nes, no con palabras. ¡Des-
canse en Paz querido ami-
go!
Roberto González Short
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Primera etapa de un proyecto del GORE Circular 33 FNDR:

Llegan cinco contenedores
para que vecinos puedan sacar

su basura no tradicional

TOTALMENTE NUEVOS.- Las cámaras de Diario El Trabajo registran el recibimiento de
estos anhelados contenedores por las autoridades.

MUY AMPLIOS.- Estos contenedores son amplios y con mucha capacidad para almacenar
llantas, colchones y cualquier residuo de los hogares.

SANTA MARÍA.- Con
gran optimismo han recibi-
do este miércoles las auto-
ridades municipales de la
comuna los primero cinco
contenedores voluminosos
de 15 m3 para la recolección
de desechos no tradiciona-
les de las poblaciones, se
trata de un proyecto desa-
rrollado gracias al Fondo
Nacional de Desarrollo Re-
gional 2021 Circular 33. El
total del proyecto es de
$62.221.000 y contempla
estos cinco contenedores,
diez contenedores metáli-

cos de 1.100 litros, 15 con-
tenedores tipo campana de
3,2 m3.

PRIMERA ENTREGA
Es importante entender

que esta es una primera lici-
tación y sólo se adjudicó los
cinco contenedores volumi-
nosos de 15 m3  por un valor
de $ 32.986.661. Diario El
Trabajo habló con el alcal-
de Manuel León Saá,
quien nos habló sobre este
avance en materia de medio-
ambiente en la comuna.

«Sí, estos contenedores

han sido muy esperados,
porque están dentro de un
plan de reciclaje de cuida-
do del medioambiente que
tenemos dentro de esta ad-
ministración. Son cinco
contenedores, cuatro de
ellos son abiertos y el otro
es cerrado y van a ser iti-
nerantes, ¿qué quiere decir
aquello?, que van a pasar
por los diferentes lugares
de la comuna para poder
entregar en cada uno de los
sectores para que las per-
sonas tengan la posibilidad
de echar la basura, la idea

es que la gente tenga la po-
sibilidad de dejarlo en su
propio sector y de esa ma-
nera nosotros lo recolecta-
mos y lo llevamos al verte-
dero (…) También la entre-
ga de diez campanas de re-
ciclaje de vidrio y adicio-
nalmente también tenemos
la licitación de más conte-
nedores que son de otro
tipo, un poco más chicos
para los diferentes sectores,
tanto rurales como urba-
nos», comentó León a Dia-
rio El Trabajo.

LA CIRCULAR 33
Nuestro medio también

habló con el Secplac Clau-
dio Paredes, quien en la
parte técnica nos amplió
sobre este proyecto. «Este
es un proyecto en el que se

enmarca dentro financia-
miento de Gobierno Regio-
nal bajo el instrumento de
Circular 33, que permite la
adquisición de equipamien-
to. En este caso se recibie-
ron estos cinco contenedo-
res de 15 metros cúbicos que
tienen un valor de adjudi-

cación de licitación cercana
a los 32 millones de pesos,
y además, está licitación
dos líneas más de trabajo,
una que son diez contene-
dores metálicos y 15 conte-
nedores tipo campana»,
detalló.
Roberto González Short

Secplac de Santa María,
Claudio Paredes.

Manuel León  Saá, alcalde de
Santa María.
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POLICIAL

Ataque incendiario a camión de dirigente deportivo en Putaendo

Al costado izquierdo del camión se aprecia una botella de Coca-Cola (flecha roja), la que
según el afectado estaba con restos de bencina. (Fotos Putaendoinforma.com)

Desde otro ángulo se puede apreciar que el daño al vehículo no fue menor.

«Obviamente que esto
fue intencional, o sea vinie-
ron directamente a quemar
el camión, desgraciada-
mente no hay ningún sos-
pechoso», fueron las prime-
ras palabras del dirigente
deportivo Luis Manzano
al portal de noticias
Putaendoinforma.com,
tras percatarse que su ca-
mión se estaba incendian-
do.

Lo anterior ocurrió ayer
en la mañana cuando con-
currió al colegio Gastón Or-
mazábal de Granallas para
regar la cancha del Club
Deportivo Olímpico. Al mo-
mento del hecho se encon-
traba con Juan Carlos,
cuidador del establecimien-
to educacional.

Reiteró el afectado que
había llegado al lugar para
regar la cancha, reconocien-
do que fue «por instinto que
salgo para afuera y lo veo

que se estaba quemando»,
detalló.

Descartó de plano una
falla eléctrica «porque aquí
está el envase de una coca-
cola desechable y está con
bencina, entonces el ca-
mión lo vinieron a quemar
directo y trajeron la benci-
na, lo rosearon la parte del
neumático, parte delantera
izquierda y le prendieron
fuego», señala.

Agregó el dirigente que
por fortuna ellos mismos
pudieron apagarlo con agua
y no fue necesario llamar a
Bomberos.

«No me percaté de na-
die e incluso, porque como
estaba oscuro todavía,
prendí las luces de la can-
cha. Me di la vuelta por el
callejón de más abajo y salí
para el estero y volví por el
estero arriba y salí por la
calle San Antonio para acá,
pero nadie», señaló el diri-

gente.
Sobre los daños, Luis

Manzano señaló que el
motor «se nota que está
bien, pero la puerta, el
neumático, la parte de-
lantera, no deja de ser
menor y seguramente
parte eléctrica también»,
indicó.

Señalar que el hecho
ocurrió faltando minutos
para las seis de la mañana.

No hubo víctimas que
lamentar, ni personas heri-
das.

Ante Carabineros del
sector realizó la denuncia
correspondiente para en-
viar los antecedentes a la
Fiscalía Local de San Felipe
y luego ir a declarar, pero
cree que no es mucho lo que
se puede hacer.

Luis Manzano es co-
nocido por ser dirigente de-
portivo, ambientalista y
criancero de Putaendo.
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Unión San Felipe se la juega para no quedar colista ante Cobreloa

Sumario Sanitaria pone en riesgo asistencia de público a partidos del Uní Uní

Unión San Felipe, aparte
del rival, deberá luchar

contra el nerviosismo y la
presión por sumar para

salir del fondo.

El encuentro contra San Luis podría haber sido el último que
Unión San Felipe jugó con su público en el Municipal.

Un encuentro de seis
puntos que de paso puede
marcar el curso de su actual
campaña, es el que a las dos
de la tarde de hoy sosten-
drá Unión San Felipe ante
el otrora poderoso Cobre-
loa, equipo que en la actua-
lidad vive las mismas penu-
rias deportivas que los san-
felipeños.

Al encuentro que ten-
drá lugar en el estadio ‘Zo-
rros del Desierto’, el con-
junto albirrojo llega con
dos puntos (19-17) de dife-
rencia por sobre los cala-
meños, situación que pue-
de convertir el encuentro
en un verdadero polvorín,
ya que ninguno de los dos
cuadros está en condicio-
nes de hacer concesiones,

por más mínimas que es-
tas sean.

Sin mayores antece-
dentes respecto a una po-
sible formación, a estas al-
turas se hace evidente que
el entrenador Víctor Ri-
vero deberá ‘tirar el man-
tel’ para encontrar con una
oncena que de verdad per-
mita hallar el camino para
poder escapar del fondo de
la tabla; de suceder eso, no
hay que ser experto para
suponer que desde el pri-
mer minuto deberán estar
en el terreno de juego los
volantes Lucas Wilchez
y Hernán Fredes, ade-
más del alero Bairo Rive-
ros, tres jugadores que
pueden otorgar una diná-
mica distinta en el frente

ofensivo, que es por ahora
el déficit mayor que ha
presentado el Uní Uní.

La ANFP designó al
juez Víctor Abarzúa como
el hombre sobre el que re-
caerá la difícil misión de
impartir justicia en un
partido donde se verán las
caras dos equipos deses-
perados.

En el inicio de la vigési-
ma fecha del torneo B del
fútbol profesional chileno,
Santa Cruz derrotó por la
cuenta mínima a Deportes
Temuco, mientras que al
cierre de la presente edi-
ción de El Trabajo De-
portivo se enfrentaban
San Luis y Deportes Iqui-
que en Quillota.

El resto de la fecha se

juega hoy en los siguientes
horarios:

12:30 horas: Magallanes
– Puerto Montt

14:00 horas: Cobreloa –
Unión San Felipe

16:00 horas: Copiapó –
Fernández Vial

18:00 horas: Barnechea
– Rangers

19:00 horas: San Marcos
– Santiago Morning

20:30 horas: Universi-
dad de Concepción – Co-
quimbo Unido

Un controvertido infor-
me del equipo de inspecto-
res sanitarios que supervi-
saron las medidas de con-
trol para prevenir los con-
tagios de Covid–19, está
poniendo en serio riesgo
que Unión San Felipe pue-
da jugar con público los par-
tidos que le restan como lo-
cal en el presente torneo de

la Primera B.
Según el informe de los

fiscalizadores, parte de los
asistentes al partido contra
San Luis no habrían respe-
tado la distancia física en
galería, además de no uti-
lizar de forma adecuada o
no usar mascarillas; nula
distancia física en los ser-
vicios higiénicos. También

se menciona que los juga-
dores no usaban mascari-
llas al momento de ingre-
sar y salir a la cancha. Pun-
to sensible es que no se ha-
bría exigido del Pase de
Movilidad al público. Estos
fueron las causas centrales
por las cuales se le abrió un
Sumario Sanitario al club
sanfelipeño.

«Entendemos que he-
mos cumplido con todo lo
que nos exige el Protoco-
lo, pero es muy difícil tra-
bajar cuando te hacen las
cosas tan difíciles. Es bue-
no que se sepa que nadie
ingresó sin el Pase de Mo-
vilidad, y si a algunos no
se le escanearon es porque
las normas lo permiten, ya
que los mayores de 70
años no están obligados a
llevar el Pase, solo el com-
probante de vacunación»,
explicó el gerente general
unionista, Eduardo Oli-
vares.

Respecto a la posibili-
dad que el Uní Uní vuelva
a jugar sin público, el di-
rectivo señaló de manera
categórica: «Ya presenta-
mos los descargos oportu-
namente y hemos hecho

todos los contactos en todos
los niveles para poder ob-
tener una respuesta antes
de hoy (ayer) que era el día
para presentar la solicitud
para poder jugar y no ob-
tuvimos respuesta alguna.

Ante eso no nos queda
otra cosa que jugar sin
público frente a la Uni-
versidad de Concepción,
porque si lo hacemos y se
aplica el mismo criterio,
volveremos a ser objeto

de otro Sumario Sanitario,
y no podemos exponer a la
institución a algo así. No
pedimos un trato especial,
sólo que se apliquen las
mismas normas que en el
resto del país».
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: No se emocione si las cosas comien-
zan a resultar, siga como hasta ahora y el
tiempo dirá su respuesta. SALUD: Necesita
alimentarse bien y a conciencia. DINERO:
Necesitas generar nuevas ideas en su tra-
bajo para poder disminuir los riesgos. CO-
LOR: Granate. NÚMERO: 5.

AMOR: No apure nada o terminará por arrui-
nar lo ya ha ganado. SALUD: Problemas
emocionales, trate de superarlos por medio
de distracciones. DINERO: Si deja de lado
su trabajo por culpa de otras cosas le ase-
guro que habrá consecuencias. Tenga cui-
dado. COLOR: Violeta. NÚMERO: 12.

AMOR: Los conflictos hay que evitarlos a
toda costa ya que deterioran las relaciones.
SALUD: Practique deportes, eso ayuda a dis-
minuir el estrés y a mejorar la condición del
organismo. DINERO: Trace sus objetivos y
enfoque su esfuerzo en estos. COLOR: Azul.
NÚMERO: 3.

AMOR: No vale la pena perder una linda amis-
tad por querer tener algo más con esa persona.
Hay veces en que la vida dice no a ciertos de-
seos. SALUD: Tenga cuidado con las alteracio-
nes. DINERO: Sea cuidadoso/a con las deci-
siones importantes que tengan relación con su
trabajo. COLOR: Gris. NÚMERO: 6.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343

- 342912543 - San Felipe

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Dejarse llevar por los sentimientos
la hace muy bien a su corazón. SALUD: Sea
prudente y cuídese de los accidentes. No se
ponga en riesgo. DINERO: No se desaliente
ante los fracasos en lo laboral, las cosas no
siempre salen como uno espera. COLOR:
Marengo. NÚMERO: 8.

AMOR: La primera quincena de septiembre
finaliza, pero eso no significa que termina su
posibilidad de encontrar la felicidad en el
amor. SALUD: Cuidado con alterarse. DINE-
RO: Debe organizar mejor los compromisos
financieros de su hogar. COLOR: Blanco.
NÚMERO: 4.

AMOR: Una mala decisión puede arruinar muy
fácilmente la armonía del hogar. Lo/a invito a
tener más cuidado. SALUD: El deporte ayuda
a bajar los niveles de estrés. DINERO: Aun no
están sobrando las oportunidades como para
que usted deseche las que se presenten. CO-
LOR: Morado. NÚMERO: 32.

AMOR: Cuidado ya que los reencuentros con
el pasado pueden dejar un sabor amargo.
SALUD: Busque la tranquilidad para su es-
píritu. DINERO: Los proyectos deben espe-
rar por ahora hasta que las condiciones sean
más favorables a sus intereses. COLOR:
Negro. NÚMERO: 11.

AMOR: Las relaciones de pareja pasan por
ciclos, entienda esto y trate de sobrellevar este
por el cual están pasando. SALUD: Aléjese de
los vicios o por último trate de disminuirlos.
DINERO: Tenga cuidado con esos proyectos
demasiado ambiciosos, no están los tiempos
para esto. COLOR: Lila. NÚMERO:15.

AMOR: Alejar un poco la relación de la ruti-
na es muy positivo para esta, eso no es algo
complejo de hacer. SALUD: Su carácter no
debe ser un obstáculo para recuperar su
salud. DINERO: No es lo más aconsejable
que invierta por el momento. COLOR: Mo-
rado. NÚMERO: 22.

AMOR: Aproveche bien los momentos que
pasa con las personas que quiere, no los des-
perdicie con algún tipo de enfrentamiento.
SALUD: Ojo con esos achaques que pueda
estar sintiendo. DINERO: No deje que el te-
mor le impida poner en marcha algunos pro-
yectos. COLOR: Rosado. NÚMERO: 19.

AMOR: Piense bien y analice que es lo que
busca en una pareja. Eso le ayudará a defi-
nirse de una buena vez. SALUD: Alteracio-
nes nerviosas. DINERO: Las cosas aún no
están completamente superadas en la eco-
nomía como para andar desperdiciando los
recursos. COLOR: Púrpura. NÚMERO: 24.

SOMOS DIARIO EL TRABAJO

Cuéntanos tu historia en Diario El Trabajo.
Actividades Solidarias. Emprendimientos
personales. Ollas Comunes. Noticias de tu
comunidad. Iniciativas a Beneficio o la
Historia de tu Club deportivo…
+56969181819, con Roberto González Short.
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Programa Atención Domiciliaria:

Hospital San Camilo ha realizado más de 1.200 visitas a casas de pacientes

Este es el equipo del Programa de Atención Domiciliaria del Hospital San Camilo, el que
este año ha multiplicado sus atenciones exponencialmente.

• En comparación al año anterior, las per-
sonas atendidas han aumentado un 363%

Éxito total. Ese es el con-
cepto que sin temor se puede
aplicar para evaluar los resul-
tados del Programa de Aten-
ción Domiciliaria inaugurado
en el 2020 y que este año ha
multiplicado sus atenciones
exponencialmente.

Tanto es así que las per-
sonas atendidas el año an-
terior fueron 35, mientras
que este año ya van 162, a
quienes se les han realizado
1.280 visitas. Esto es posi-
ble gracias a que actualmen-
te el programa cuenta con
dos equipos, sumando aten-
ciones kinesiológicas a las
ya establecidas de médico,
enfermera y paramédico.

También se amplió la
atención a los pacientes pe-
diátricos, lo que ha dado
muy buenos resultados.

«El objetivo del progra-
ma es continuar el trata-
miento de nuestros pacien-
tes hospitalizados en su ho-
gar cuando su condición lo
permite, para así optimizar
el uso de las camas hospi-
talarias y, a la vez, permi-
tir a los pacientes que cum-
plen los criterios, irse antes

a su hogar», aseguró la en-
fermera Nancy Villarro-
el, subdirectora de Gestión
del Cuidado.

El programa está orien-
tado por ahora a pacientes
del área médico quirúrgica
en adultos y niños, cubrien-
do también a pacientes de
CAE de manera tanto de
optimizar camas, como
también evitar que ocupen
con pacientes que pueden
ser tratados en sus hogares
con apoyo de la familia,
quienes son parte funda-
mental del tratamiento.

«Estamos muy satisfe-
chos ya que los resultados
están a la vista, hemos te-
nido bajos reingresos, he-
mos logrado disponer de
más camas, reducido las
infecciones intrahospitala-
rias y generado una mayor
aprobación de las familias,
ya que el programa inclu-
ye visitas de lunes a domin-
go y cubre administración
de medicamentos, curacio-

nes, tomas de exámenes,
procedimientos de enfer-
mería y kinesiólogos, entre
otras prestaciones», aportó
la enfermera.

Todo lo anterior es ratifi-
cado por los usuarios, como
Fabiola Maldonado, de
Panquehue, quien producto
del Covid estuvo más de 40
días hospitalizada, pero que
hoy ya puede seguir con los
cuidados en su hogar.

«Lo pasé muy mal pero
ahora estoy saliendo ade-
lante gracias a este equipo,
quienes me han ayudado y
me han dado contención.
Estoy cada vez mejor gra-
cias a este grupo de perso-
nas con vocación de servi-
cio y de verdad se nota que
tienen un compromiso con
los usuarios. Por mi parte
estoy muy agradecida de la
atención domiciliaria y es-
pero que muchas personas
más tengan una atención
digna, segura y de calidad
en sus casas».

Lo anterior es ratificado
por Margarita Suárez,
hija de la señora Graciela
Lara, beneficiaria del pro-
grama. «Estoy muy agra-
decida del equipo por toda
la atención que le han brin-
dado a mi mamá en esta
atención en casa; todos se
han portado muy bien, el
médico, la enfermera, la

TENS y el kinesiólogo.
Agradezco también al hos-
pital por esta iniciativa con
los pacientes como mi ma-
dre que está acostumbrada
a su hogar, porque ayuda
mucho a su recuperación».

Finalmente, Matías
Leris, hijo de Jaqueline
Cubillos, quien hace dos
semanas que está en este

programa, destaca que
«ellos han sido de gran
ayuda siempre, han estado
atentos, han mostrado una
muy buena disponibilidad
y nos han ayudado incluso
fuera de horarios normales,
así que espero que este pro-
grama continúe para que
muchos más puedan acce-
der a estos beneficios».


